Розділ 4 ІСТОРИЧНЕ КРАЄЗНАВСТВО

УДК 929.52 (477.73)

ЕВГЕНИЙ ГОРБУРОВ, КИРИЛ ГОРБУРОВ

gorburov@gmail.com г. Николаев

ВЫХОДЦЫ ИЗ ФРАНЦИИ – БЕЛЕН-ДЕ-БАЛЛЮ. НИКОЛАЕВСКАЯ ВЕТВЬ

В статье рассказывается о представителях одной из ветвей старого дворянского рода Беленде-Баллю, связавших свою жизнь с городами Николаевом и Одессой. Подробно подается биография полковника В. И. Белен-де-Баллю.

Ключевые слова: дворянство, орден, медаль, полк, война, Николаев, Одесса.

С марта 2011 года началась работа по сбору материалов для написания биографии Владимира Иосифовича Белен-де-Баллю. В заключении договора по предоставлению документов, хранящихся в Российском государственном военно-историческом архиве, которые существенно помогли в исследовании, помощь оказала директор Государственного архива Николаевской области Л. Л. Левченко. Итогом научных изысканий и интересных находок стала настоящая статья.

Владимир Иосифович Белен-де-Баллю родился 19 марта 1875 года в Кишиневе в семье потомственных дворян Херсонской губернии [1, л. 7]. Отец Иосиф Яковлевич Белен-де-Баллю (1809-?) – статский советник, преподаватель французского языка в кишиневских земских мужской прогимназии и женской гимназии. Мать – дворянка София Карловна, ур. Гродецкая (Бродецкая?) (1847-?). Это вторая жена вдовца И. Я. Белен-де-Баллю, которая была младше своего супруга на 38 лет [2, 298-299].

Крещен Владимир в день своего рождения в тюремной церкви Кишинева. Воспреемники: титулярный советник Андрей Тимофеевич Соколов и коллежский секретарь Михаил Иосифович Белен-де-Баллю, Сорокского уезда помещица Елизавета Михайловна Бакас и девица Матильда Иосифовна Белен-де-Баллю.

Получил воспитание: общее – домашнее, военное – окончил курсы Севастопольских морских классов и Одесское пехотное юнкерское училище по 2-му разряду (1895–1897 гг.) [3, л. 1 об., л. 2]. Обучаясь в училище, 14 мая 1896 года он получил первое звание – младшего унтер-офицера.

28 марта 1898 года Высочайшим приказом произведен в подпоручики с переводом в Керченский крепостной батальон [3, л. 2].

17 декабря 1898 года Высочайшим приказом переведен на службу в 16-й стрелковый императора Александра III полк.

Принимал участие в обучении ратников ополчения. Участник военного похода против китайцев в Южной Манчжурии с 3 августа 1900 по 16 января 1901 года. 20 сентября 1900 года участвовал во взятии крепости Шанг-Хай-Гуанг. С 20 по 25 сентября 1900 года состоял в отряде генерал-майора Церпицкого, а с 25 сентября по 18 ноября этого же года – в отряде генерал-майора Волкова.

За безупречную воинскую службу награжден: 6 мая 1901 года – первой наградой, серебряной медалью «За поход в Китай» на Андреево-Владимирской ленте, а Высочайшим приказом от 15 июня 1901 года – орденом Св. Станислава III степени с мечами и бантом [3, л. 3].

1 июня 1902 года произведен в поручики за выслугу лет [3, л. 4], в октябре этого же года утвержден в должности батальонного адъютанта.

Владимир Иосифович принимает активное участие в жизни воинского подразделения. Так, с 1 января 1902 по 1 января 1903 года был Хозяином офицерского собрания. 13 июня 1903 года на состязательной стрельбе офицеров выполнил обязательное условие на получение приза и получил свидетельство за № 1522.

Он активный участник боевых действий в период русско-японской войны 1904–1905 гг.

Лишь только разгорелась война, поручик Белен-де-Баллю взял двухмесячный отпуск, отправился на восток и после долгих просьб, согласно добровольно поданному рапорту от 28 апреля 1904 года, определен на службу в 11-й Восточно-Сибирский стрелковый полк. С 1 мая 1904 года назначен полковым адъютантом, а 3 мая командирован в распоряжение командующего Манчжурской армией.

В период русско-японской войны был в военном походе против японцев в составе 11-го Сибирского стрелкового Ее Величества Государыни Императрицы Марии Федоровны полка с 30 апреля 1904 по 6 февраля 1905 года. В послужном списке В.И. Белен-де-Баллю эта война занимает четыре листа описаний участия в сражениях в составе полка, батальона, боевых отрядов или групп.

Вот примеры его ратных дел: «Отход Восточного отряда от р. Ялу и оборона войсками» (апрель 1904 года), «Экспедиция отряда под начальством генерал-лейтенанта графа Келлера от д. Цхахечу на д. Саймацы в составе 1-го и 3-го батальонов пешей охотничьей команды» (3–5 мая 1904 года), «Бой у д. Тхавуань под начальством генерал-лейтенанта графа Келлера» (4 июня 1904 года) и т. д.

Двадцатидевятилетний Владимир Беленде-Баллю принимал участие во всех крупных сухопутных сражениях в этой войне: Ляоянском, Шахейском, Мукденском, ночных атаках и всевозможных перестрелках. Он воевал под командованием генералов Ф. Э. Келлера, А. А. Бильдерлинга, Н. А. Кашталинского, К. В. Церпицкого, М. Н. Иванова и др. И на всех участках боевых действий, на которых ему

довелось сражаться, молодой офицер проявлял образцы бесстрашия и мужества. Секрет его героизма был в том, что он не позволял страху смерти руководить собственной жизнью.

17 августа 1904 года в сражении у деревни Сычаню под Ляояном поручик В. И. Беленде-Баллю контужен в правое плечо осколком шрапнели, рука его была обездвижена. Однако он не только остался в строю, «а в критический момент, когда большая часть офицеров была убита или ранена, по собственной инициативе привел батарею и этим способствовал успеху дела. Поручик де-Баллю представлен к ордену Св. Георгия 4-й степени» [4, 49].

В бою под Мукденом поручик В. И. Беленде-Баллю состоял прикомандированным к 3-му Восточно-Сибирскому стрелковому полку.

21 февраля 1905 года он получил сквозную шрапнельную рану мягких тканей на передней поверхности левого бедра [3, л. 9]. Для лечения раны был эвакуирован в Россию.

За мужество и отличие в боях с японцами В. И. Белен-де-Баллю награжден орденами Св. Анны III степени с мечами и бантом (16.11.1904), Св. Владимира IV степени с мечами и бантом (30.11.1904), Св. Анны IV степени с надписью «За храбрость» («Анненским» оружием, – прим. авт.) (27.04.1905), светлобронзовой медалью «В память японской войны 1904–1905 гг.» с бантом (21.06.1905).

После выздоровления 20 января 1906 года был прикомандирован для несения службы к 273-му пехотному Дунайскому полку. 20 октября 1906 года произведен в штабс-капитаны со старшинством.

27 мая 1909 года получил Высочайшее разрешение принять и носить пожалованный Его Высочеством эмиром Бухарским орден Серебряной звезды II степени.

Как уже сказано выше, командование представляло Владимира Белен-де-Баллю к более желаемой и почетной награде каждого офицера – ордену Св. Георгия IV степени. Но это представление по неизвестной причине не попало своевременно на высочайшее утверждение. На этот пример позднего награждения обратили внимание фалеристы в XXI веке [5, с. 86–87].

Но справедливость восторжествовала: В. И. Белен-де-Баллю «Государь император по Всеподаннейшему докладу Кавалерской

Думы Военного ордена Святого Георгия, Всемилостивейше соизволил пожаловать 19 ноября 1909 года (по старому стилю, – прим. авт.) в воздаяние отличия, оказанного в делах с неприятелем, орденом Св. Великомученика и Победоносца Георгия IV степени за подвиг мужества и выдающуюся решительность, выказанную 17 августа 1904 года при упорной обороне позиций 11-го Восточно-Сибирского стрелкового полка и деревень Мындяфань и Сычаню» [3, л. 6].

У родственников в городе Николаеве и сегодня хранится фотография новоиспеченного кавалера вместе со своей супругой Евгенией Сергеевной.

Затем была служба в различных воинских частях. Так, с 20 мая по 21 июля 1910 года он был командирован в г. Бендеры для обучения саперному делу при 5-й саперной бригаде. Оказался способным учеником и учителем. При испытании, произведенном 18 августа этого же года при 14-й пехотной дивизии в изучении саперного дела, выдержал экзамен с оценкой «отлично» (приказ по полку № 2301) [3, л. 6].

6 мая 1912 года за выслугу лет произведен в капитаны со старшинством.

10 мая 1912 года принял роту Его Величества, а 21 мая командирован в Москву на открытие памятника императору Александру III.

В 1913 году награжден медалью «В память 300-летия царствования Дома Романовых. 1613–1913».

К этому времени Владимир Белен-де-Баллю был женат на дочери коллежского советника Евгении Сергеевне, в девичестве Пантусовой. В любви и согласии они воспитывали двоих сыновей – Владимира, родившегося 27 июля 1904 года, и Бориса, родившегося 8 августа 1906 года. Жена и дети, как и глава семьи – православного вероисповедания.

До женитьбы Владимир Иосифович разрывался между Одессой, где проходил воинскую службу, и Николаевом, где проживала его невеста Евгения. А после свадьбы проживал с супругой и родившимися детьми в Одессе.

В одном из сохранившихся писем Владимира Иосифовича жене от 1903 года указан адрес его проживания в Одессе: улица Базарная, дом 6-б, кв. 2.

Евгения Сергеевна получала от мужа письма в 1903 году по указанным на них адресам в Николаеве: Черноморское почтовое отделение и ул. Радостная № 5, кв. Калениченко

Один из сохранившихся документов представил нам интересную информацию: по состоянию на 1913 год, В. И. Белен-де-Баллю получал денежное довольствие в сумме 2164 рубля (итоговая сумма указана в соответствии с документом, – прим. авт.), в т. ч. жалованье – 900 рублей, столовные – 300 рублей, квартирные – 544 рубля, добавочных – 360 рублей [3, л. 1].

Высочайшим приказом от 26 января 1914 года Владимир Иосифович произведен в подполковники. Со старшинством 28 марта 1913 года – на основании Георгиевского статута.

Служба шла своим чередом: обучение новобранцев, военные маневры. Но в мире уже витал дух войны. Вечером 19 июля (по ст. ст.) 1914 года немецкий посол в России граф Пурталес вручил российскому министру иностранных дел С. Сазонову ноту с объявлением войны [6, 9].

С объявлением мобилизации подполковник 16-го стрелкового Императора Александра III полка В.И. Белен-де-Баллю на основании приказа № 149 по 4-й стрелковой бригаде прикомандирован к 14-му стрелковому генерал-фельдмаршала Гурко полку на должность командира батальона. Вскоре он уже был на фронте. В боях Белен-де-Баллю проявил свое военное мастерство.

«В бою 12 августа 1914 года (по ст. ст., – прим. авт.) подполковник Белен-де-Баллю, командуя батальоном... выбив противника из опушки леса и взяв при этом 16 пленных, продвинулся на высоту к юго-востоку от д. Дубенко. Далее подполковник Белен-де-Баллю решил занять правый неприятельский берег р. Коропец, обороняемый пехотою с двумя пулеметами, стоявшими на опушке рощи у Слободки Дольней. Для этого он отдал приказание 1-й и 4-й ротам переправиться через р. Коропец и занять: 1-й роте – рощу на высоте к западу от д. Дубенки, 4-й роте – кладбище к северу от д. Дубенки, 2-й и 3-й ротам – занять рощу на левом берегу

р. Коропец, поддержать огнем форсирование реки. Огнем 2-й и 3-й роты действие пулеметов было парализовано, а 1-я и 4-я роты, лично предводимые командиром батальона подполковником Белен-де-Баллю, перешли вброд и по плотине реку и заняли указанные позиции... Батальон вышел во фланг и тыл противнику, занимавшему позицию у д. Чехова, тем самым способствовал успеху общей атаки бригады.

Потери батальона в этом деле: 5 убитых, 23 раненых; трофеи – 48 пленных, два пулемета» [7, л. 56, 56 об.].

Резюмируя описание подвига своего подчиненного, командир 14-го стрелкового полка полковник Станкевич написал: «...Подвиг вполне подходит под п. 1 ст. 112 Статута Императорского военного ордена Святого Великомученика и Победоносца Георгия, и подполковник Белен-де-Баллю достоин награждения Георгиевским оружием». К описанию подвига были приложены собственноручно написанные показания очевидцев, командиров рот.

Высочайшим приказом от 24 февраля 1915 года подполковник 16-го стрелкового полка Владимир Иосифович Белен-де-Баллю награжден Георгиевским оружием [8, 403]. Ранее Высочайшим приказом от 11 февраля 1915 года за отличие в делах против неприятеля В. И. Белен-де-Баллю награжден орденом Св. Анны II степени с мечами.

В 1915 году В. И. Белен-де-Баллю был ранен [9], [10]. Высочайшим приказом от 1 мая 1915 года «за отличие в делах» В. И. Белен-де-Баллю произведен в полковники. Со старшинством 3 октября 1904 года.

Высочайшим приказом от 28 февраля 1916 года полковник В. И. Белен-де-Баллю награжден орденом Св. Владимира III с мечами.

С 1915 года по 26 апреля 1917 года Беленде-Баллю – командир 14-го стрелкового полка. Награжден орденом Св. Станислава II степени с мечами – приказ от 14 августа 1916 года [2, 300], императорским благоволением за боевые отличия – 26 ноября 1916 года. Приказом по армии и флоту от 26 апреля 1917 года назначен командующим 52-й пехотной запасной бригадой.

Приказом от 15 июня 1917 года Владимир Иосифович произведен в полковники [11].

Данные о дальнейших годах его жизни и смерти не имеют общего знаменателя. Так, согласно записи в метрической книге Стретенской церкви¹ г. Одессы за 1918 год под номером 143 имеется запись: «полковник Владимир Иосифович Белен-де-Баллю» 25 декабря 1918 года скончался «от огнестрельного ранения головы». Погребение совершил 27 декабря «архимандрит Феодот с братиею на военном кладбище» [12, л. 373 об., 374].

По другим данным, умер в начале января 1919 года. Похоронен на Военном отделении Нового кладбища (запись от 7 января 1919 года, участок 173-4/3). В краткой биографической справке указано, что «...в составе Добровольческой армии принимал участие в Гражданской войне, был ранен» [13, 13–14]. Расхождение в числах объясняется «игрой» старого и нового стилей.

Существует еще одна интересная версия, которую опубликовали в своей работе И. Сахаров и О. Кулаковская [2, 301–302].

«В 2004 году были опубликованы воспоминания И. С. Косова о своем С. И. Косове, служившем в годы войны в чине унтер-офицера под началом Бален-де-Баллю в рядах 14-го стрелкового фельдмаршала Гурко полка. Эти воспоминания, в целом, производят впечатление достоверности. О нашем герое И. С. Косов сообщает следующее: «Солдаты его любили. В семнадцатом году, когда офицерам отрывали головы, полк отрядил команду солдат, чтобы отвезти его с румынского фронта домой, в Одессу... Белен-де-Баллю служил потом в Красной армии. Был начальником штаба дивизии. Я его видел в тридцать восьмом в Одессе. Мы шли с отцом. Навстречу двигался громадного роста старик с большущими седыми усами. Мой папенька подтянулся, перешел чуть ли не на строевой шаг, шепнул мне: «Это мой комполка». Они остановились, поговорили. Тогда, в тридцать восьмом году, Бален-де-Баллю был главным бухгалтером курортного управления» (См. : Новожилов И. В. Год рождения 1921. - М., 2004. - С. 34-35). Как объяснить природу этого недоразумения, с кем И. С. Косов перепутал

¹ Освящена 28 сентября 1847 года, разрушена в 30-х гг. XX века.

В. И. Белен-де-Баллю? Или автором ошибки является И. В. Новожилов, записавший воспоминания?»

А может, и нет никакой ошибки, а просто Владимиру Иосифовичу было легче «раствориться» в многолюдном городе, не таком пролетарском, как Николаев, и увести подальше от своих детей и жены костлявую руку ВЧК-ОГПУ-НКВД². Подтверждением этой версии может служить еще один документ.

Его внучка 3. Б. Каширова хранит письмо Владимира Иосифовича своей жене, на котором стоят почтовые штемпели с датами отправления: Одесса, 2.01.24, полученное в Николаеве 9.01.24. Можно предположить, что его гибель была инсценирована, и втайне от родственников и друзей он встречался с женой в Одессе, материально поддерживал семью. В подтверждение этой версии – еще один установленный нами факт: в той же церковной метрической книге указан возраст умершего – 38 лет, тогда как на тот момент нашему герою было 43 года. Поэтому ставить окончательную точку в дате его смерти нельзя.

Что касается его ближайших родственников. У Владимира Иосифовича было два брата – Иосиф и Аркадий.

В бою с австрийцами пал смертью храбрых средний брат – капитан Аркадий Иосифович Белен-де-Баллю (21.02.1873–29.08.1914), воевавший в составе 16-го стрелкового Императора Александра III полка. Он принимал участие в русско-японской войне. В сражениях не участвовал. Награжден орденами: Св. Анны III степени (31.10.1905), Св. Станислава II степени (06.12.1911), Св. Анны II степени по статуту (01.06.1913), Бухарским орденом Серебряной звезды II степени (15.05.1909).

Старший брат – Иосиф Иосифович (01.02.1872–23.01.1913) с 1 сентября 1897 по 28 февраля 1900 года служил на судостроительном заводе в Николаеве, затем – на других предприятиях Российской империи.

Супруга Владимира Иосифовича – Евгения Сергеевна Белен-де-Баллю (Пантусова), 1886 г. р., в последние годы жизни проживала в Николаеве по ул. Мархлевского, 41 (сегодня ул. Адмирала Макарова, – прим. авт.). Умерла

26 апреля 1965 года, оставив по себе добрые воспоминания живущих родственников. В свидетельстве о смерти ее фамилия указана: Белен-де-Балю. Похоронена в семейном склепе Пантусовых на Николаевском некрополе.

Истории детей Владимира и Евгении Белен-де-Баллю таковы.

Старший сын – Владимир Владимирович родился 27 июля 1904 года, утонул в возрасте 19 лет.

Младший сын – Борис Владимирович родился 8 августа 1906 года, жил с семьей в Николаеве на Корабельной улице. Работал инженером на заводе «Дормашина». Умер 5 апреля 1953 года.

Его жена Галина Никоновна, урожденная Попова, родилась 28 января 1911 года, домохозяйка. Умерла 13 апреля 1997 года, похоронена на Мешковском кладбище рядом со своей матерью.

У Бориса и Галины Белен-де-Баллю было двое детей – старшая дочь Зоя и сын Георгий.

Зоя Борисовна родилась в Николаеве 6 мая 1936 года. С 1952 года по 1991 год работала на заводе «Дормашина». В браке с Владимиром Ивановичем Кашировым у них 21 февраля 1961 года родился сын Борис. Борис Владимирович – протоиерей, настоятель храма Святых Первоверховных апостолов Петра и Павла. У него в браке с Людмилой Валентиновной Бреславской 26 июня 1983 года родился сын Богдан. Богдан Борисович умер 28 мая 2008 года.

Младший сын Белен-де-Баллю – Георгий Борисович родился 26 марта 1938 года в г. Николаеве. Окончил Одесскую духовную семинарию (1959 г.), затем поступил в Московскую духовную академию. С 1960 по 1963 гг. служил в рядах Советской армии. Демобилизовавшись, продолжил обучение в духовной академии, которую окончил в 1966 году. Тогда же наместником Троице-Сергиевой лавры архимандритом Платоном (Лобанковым) пострижен в монашество с наречением имени Борис, в честь святого благоверного российского князя страстотерпца Бориса, и принят в число братии лавры. В 1966 году епископом Полтавским и Кременчугским Феодосием рукоположен в

 $^{^2}$ В 1917 году появилась ВЧК. В феврале 1922 года ее переименовали в ГПУ. В ноябре этого же года создается ОГПУ, которое в 1934 году входит в состав НКВД.



В. И. Белен-де-Баллю, 1916 г.



Евгения Сергеевна Белен-де-Баллю



После получения ордена Св. Георгия В. И. Белен-де-Баллю с супругой Евгенией Сергеевной, 1909 г.



Сыновья В. И. Белен-де-Баллю гимназисты Владимир и Борис

иеродиакона. В 1972 году Святейшим патриархом Пименом возведен в сан архидиакона. В 1986 году по благословению Святейшего патриарха Пимена архидиакон Борис по состоянию здоровья был переведен в число братии Одесского Успенского мужского монастыря. С 1986 года в Одесской духовной семинарии нес послушание преподавателя и эконома.

За усердное служение Церкви Христовой награжден Патриаршей грамотой и орденом Святого равноапостольного князя Владимира III степени.

Скончался 29 июля 1987 года. Чин отпевания в Успенском храме монастыря совершили наместник обители архимандрит Вадим, братия в священном сане и клирики Одесской семинарии. Надгробное слово произнесли архимандрит Вадим и ректор ОДС протоиерей Александр Кравченко. Похоронен на Братском кладбище Успенского монастыря в г. Одесса [14].

Хочется обратить внимание еще на один интересный момент - на написание фамилии нашего героя и его потомков, с которыми пришлось общаться. Фамилия, по исследованию автора настоящей статьи и И. В. Сахарова, по документам начала и конца XX века порусски писалась по-разному. Первая ее часть то Белен (правильно!), то Бален, изредка -Белин и Болен, причем нередко - через два «л». Вторая часть - то Баллю (правильно!), то Балю, редко - Балью; при этом обе части иногда писались через дефис (Белен-де-Баллю или Белен де-Баллю). Начиная с 30-х годов XX века, фамилию начали каверкать при оформлении официальных документов. Например: свидетельство о рождении Зои Борисовны Бален-де-Баллю (Кашировой).

Авторы настоящей статьи и И. В. Сахаров, исходя из изученных архивных документов и написанных лично Владимиром Иосифовичем, считают, что правильно фамилию следует писать Белен-де-Баллю.

С кончиной архидиакона Бориса – Георгия Борисовича Белен-де-Баллю, последнего по мужской линии потомка профессора, известного эллиниста Жак Николя Белен-де-Баллю (1753–1815), которого в России стали именовать Яковом Яковлевичем, ветвь рода пресеклась [2, 313]. А корни у рода знатные.

Жак Николя Белен-де-Баллю - сын французского адвоката, родился в Париже, на родине во Франции занимал место советника при монетном дворе, известность в ученом мире приобрел переводом Лукиана и был выбран в члены Парижской академии изящной словесности. В декабре 1803 г. Белен-де-Баллю принял предложение русского правительства и приглашен профессором в Харьковский университет, где до 1811 г. занимал кафедру греческой, латинской и французской словесности, а в октябре 1811 г. переведен профессором в Петербургский педагогический институт; в 1812 г. Я. Я. Белен-де-Баллю был произведен в коллежские советники [15, 679]. В 1815 году умер от паралича.

Вот, пожалуй, и вся краткая история предков и потомков нашего героя Владимира Иосифовича Белен-де-Баллю из древнего французского рода. Мужественный и отважный человек, он своим геройством и ревностным служением Родине заслужил, чтобы о нем помнили потомки.

Список использованных источников

- 1. Российский государственный военно-исторический архив (далее РГВИА), Ф. 408, оп. 499 об. (1914), д. 14366, л. 7. (Список (по старшинству в чинах) генералам, штаб и оберофицерам и классным чиновникам 16-го стрелкового императора Александра III полка к 20 сентября 1914 г.).
- 2. Сахаров И. В., Кулаковская О. Ю. Выходцы из Франции и их потомки на Украине: Белен-де-Баллю поколенная роспись // Генеалогія. Збірка наукових праць. Вип. ІІ / Голова редколегії В. А. Смолій; упорядник В. В. Томазов. К. : Видавничий дім «Антиквар», 2016. С. 267—316.
- 3. РГВИА. Ф. 409, оп. 1, п/с. 1358 / 1913 г.
- 4. Иллюстрированная летопись русско-японской войны. Вып. 9. СПб: Типография А. С. Суворина, 1904. 128 с.
- 5. Алешин А. Награды Первой мировой / А. Алешин. М.: Вече, 2010. 352 с.
- 6. Пархоменко В. А., Губская Т. Н. Честью и кровью венчанные. Николаев. Первая мировая. Миколаїв : Видавець Гудим І. О., 2016. 180 с.
- 7. РГВИА. Ф. 400, оп. 12, д. 26679, ч. 3, л. 54-60 (1914).
- 8. Военный орден Святого Великомученика и Победоносца Георгия. Именные списки 1769–1920 / Библиографический справочник / Отв. сост. В. М. Шабанов. Федеральное архивное агентство. РГВИА., М.: Русский мир, 2004. 928 с.
- 9. Русский инвалид. 1915. № 162. С. 5.
- 10. Разведчик. 1915. № 1295. 1 сентября. С 563
- 11. Армия и флот свободной России (бывш. «Русский инвалид»). 1917. № 175. 25 июля.
- 12. Государственный архив Одесской области. Ф. 37, оп. 13, д. 1184, 376 л.

- Дивный И. В. Страницы военного некрополя старой Одессы. Книга третья. Биографический справочник. — К., 2001. — 128 с.
- Вечная память почившим / Журнал Московской патриархии. 1988. № 9. С. 63.
- Русский биографический словарь: Алексинский Бестужев-Рюмин / Изд. под наблюдением председателя Императорского Русского Исторического Общества А. А. Половцова. — СПб: тип. Главного Управления Уделов, 1900. — Т. 2. — 796 с.

ЄВГЕН ГОРБУРОВ, КИРИЛ ГОРБУРОВ

м. Миколаїв

ВИХІДЦІ З ФРАНЦІЇ - БЕЛЕН-ДЕ-БАЛЛЮ. МИКОЛАЇВСЬКА ГІЛКА

У статті розповідається про представників однієї з гілок старого дворянського роду Белен-де-Баллю, що зв'язали своє життя з містами Миколаєвом та Одесою. Детально подається біографія полковника В. І. Белен-де-Баллю.

Ключові слова: дворянство, орден, медаль, полк, війна, Миколаїв, Одеса.

EVGEN GORBUROV, KIRIL GORBUROV Mykolaiv

IMMIGRANTS FROM FRANCE - BELEN DE BALLOU. NIKOLAYEV BRANCH

The article tells about the representatives of one of the branches of the old noble family of Belen de Ballou, who devoted his life to the city of Nikolayev and Odessa. Details supplied biography of Colonel V. Belen de Ballou.

Key words: nobility, orders, medals, regiment, war, Nikolayev, Odessa.

Стаття надійшла до редколегії 07.10.2016

УДК 94(477):314.156.5 «1932/1933»

МИКОЛА ЗЕРКАЛЬ

м. Миколаїв

РЕПРЕСІЇ РАДЯНСЬКОЇ СИСТЕМИ ПРОТИ СЕЛЯНПІД ЧАС ГОЛОДОМОРУ 1932–1933 рр. НА МИКОЛАЇВЩИНІ: ДОЛІ ЛЮДЕЙ

У статті досліджується ще один напрямок втілення політики геноциду українського народу з боку комуністичного тоталітарного режиму за матеріалами кримінальних справ які обгрунтовували застосуванн кримінальних покарань до населення в 1932–1933 роках. Дана проблема висвітлена в контексті політики етнічного геноциду українського народу державними правоохоронними органами.

Здійснюється спроба пригорнути увагу читачів не просто до статистики жертв, а на підставі усної історії задокументованої мовою протоколів дослідити зламані життя конкретних людей як представників значної маси аналогічних злочинних діянь репресивних правоохоронних органів.

Ключові слова: кримінальна справа, тоталітарна система, комуністичний режим, злочин, геноцид, голодомор, партійний апарат, ідеологія, селянство.

У 2016 році Україна відзначила 84 річницю голодомору, трагедії геноциду українського народу. Традиційний підхід до висвітлення цих жахливих подій зосереджує головну увагу саме на кількість вивезеного збіжжя та померлих від голоду людей. Останнім часом здійснюються також спроби дослідження інших

аспектів реалізації тоталітарної сутності радянської держави в умовах проведення політики етнічного геноциду українців, наприклад важливу роль відігравала також політика вилучення матеріальних цінностей у населення, нищення спроб опору не лише під час повстань силами регулярної армії, а також